

HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año VI

REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.^o
ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Martes 25 de Agosto 1908

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio.—
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número
suelta 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas
mor uorias á precios convencionales.—La correspondencia
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.656

La oposición monetaria

Nuestro colega madrileño «El Imparcial» parece que ha perdido aquella moderación y buen sentido con que otras veces trata los asuntos de interés general que afectan á la vida y á la economía del país.

Sentimos ver á un periódico tan discreto cegado por la pasión oposicionista, al hablar de la recogida de la moneda ilegítima, porque podría creerse sin fundamento, seguramente, que le contrariaba la tranquilidad con que se resuelve ese difícil y delicado problema.

Para ello insiste en suponer caprichosamente, contra los hechos probados, que la moneda ilegítima circulante asciende á 250 millones de pesetas que no se han encontrado; y esa suposición, gratuita y desprovista de fundamento, podría servir para llevar la desconfianza, sin motivo alguno, al público, y hacer titubear al comerciante en su buen acuerdo de no poner dificultades á la circulación de la plata legal.

No será el propósito, pero lo parece, y por ello lo lamentamos, porque las perturbaciones monetarias son de las que más perjudican al país.

Cierto es, como ya dijimos, que en la resolución del problema se indicaron dos procedimientos: el rigurosamente legal y el equitativo; el poder ejecutivo sólo podía aplicar el primero, y las Cortes, con el Rey, el segundo, y por ello hubo que hacer una nueva ley cuando se vió que era precisa.

Pero es indudable que no podía seguir en el abandono la circulación de moneda ilegítima por el quebranto que sufría el Tesoro, la perturbación que experimentaba el comercio y la lesión que sufría la moral pública. Y plantear las exclusiones que exigía el problema es digno de aplauso y no de censuras.

¿No le parecen buenas esas soluciones al colega? Pues presente otras mejores, y las discutirá la opinión.

El hecho cierto y positivo es que el Gobierno actual ha recogido 15 millones de pesetas—acaso al final del canje se elevará esta cifra—en duros ilegítimos, y que con esto se ha saneado la circulación de plata.

Es tan evidente esto, que no exige demostración. Y claro es que con ello tiene que llevarse la confianza al público, puesto que se han quitado 15 millones de enemigos de su bolsillo, siendo pocos los que quedan fuera de la revisión; porque no es comprensible que haya quien tenga el gusto de quedarse con moneda dada, cuando puede ser canjeada fácilmente por buena.

Y como á la vez se han adoptado disposiciones que antes no se aplicaban, para vigilar el empleo que se da á la plata en barras, y perseguir á los falsificadoras, es indudable que con tales me-

didadas se impedirá la repetición del fraude; lo cual merece alabanza, y no las censuras que se insinúan.

Porque no creemos que haya nadie que creyese preferible á lo hecho dejar el problema de la circulación monetaria en el lamentable estado de perturbación y de perjuicios en que se hallaba.

INCENDIO EN UN TEATRO

Barcelona, 24.

Ayer, próximamente á las seis y media de la tarde, cuando se estaba terminando una sesión de cinematógrafo en el teatro Principal, sito en la calle de San Domingo, barriada de Gracia, incendióse el aparato proyector de las películas, prendiendo el fuego inmediatamente en las maderas, en algunos trapos y demás enseres allí reunidos.

Tan pronto como el público se dió cuenta de ello, precipitóse hacia la salida, presa de un gran pánico. Con tal motivo se atropellaron las gentes y fué un verdadero milagro el que no hubiese que lamentar multitud de desgracias personales.

Con una rapidez pasmosa el fuego corrióse por el resto del teatro, siendo todo él pasto de las llamas.

Entre los vecinos de la calle de Santo Domingo, Travesera, Mayor y Santa Eugenia hubo una confusión horrible, pues dado el incremento que tomaba el voraz elemento, creyóse que el fuego se propagaría á toda la manzana.

Los pitos y las voces de auxilio dadas por aquellos vecinos contribuían á aumentar el pánico, que por cierto no era poco.

La aglomeración de público tanto en la calle Mayor como en las demás antes citadas y la plaza de Oriente era inmenso. En la calle Mayor la circulación de tranvías y carruajes se hacía con gran dificultad, costando mucho trabajo á los agentes de la autoridad contener á la gente á cierta distancia del lugar del siniestro.

Acudió todo el cuerpo de bomberos de Barcelona, con el correspondiente material, trabajando denodadamente para conseguir la extinción del incendio, ayudado por algunos artilleros y paisanos que á ello se prestaron.

Los primeros trabajos consistieron en desalojar las casas colindantes con el teatro.

Muebles y objetos, todo era echado por los balcones, causando, al dar en el suelo, gran estrépito, lo cual con-

tribuí á hacer más triste el espectáculo.

En el terrado de una casa vióse ascender una mujer con una niña en brazos, pidiendo auxilio, pues el humo la asfixiaba. Ante la imposibilidad de bajar por la escalera de la casa, toda vez que ésta era pasto de las llamas, se le indicó que tirara la niña, como así lo hizo, siendo amparada la criatura con una sábana que sostenían por sus extremos varios individuos.

Dicha criatura, que se llama Angélica Bisbal Carreras y cuenta tres años de edad, resultó completamente ilesa.

Su madre, Teresa Carreras Doménech, de 27 años de edad, después de haber tirado á la niña, quiso arrojarla ella, pero se le avisó que pronto se le pondría una escalera, por la cual podría bajar. Más como el fuego iba ya rodeándola no pudo aguardar la llegada de la escalera y se arrojó sobre la sábana, que también suspendían varios sujetos; pero la sábana no tuvo bastante resistencia y se rompió, resultando la mencionada mujer con una herida por desgarró en la mano izquierda, calificada de pronóstico reservado por el médico del dispensario, donde fué curada.

También resultó herido en los dedos de la mano izquierda Francisco Franquet Alzamora, de 32 años de edad, domiciliado en la calle Virgen del Amparo, núm. 3 tienda, quien al derribar una puerta clavóse algunas astillas. La herida es de pronóstico leve.

En el referido dispensario y en las farmacias próximas al lugar del suceso fueron, además, auxiliadas diferentes personas, principalmente mujeres, que habían sido presa de síncope.

Al lado y contiguo al teatro incendiado había un almacén de alcoholes que fué desalojado rápidamente para evitar que el fuego prendiera en los bocoyes, con lo cual se libró á Barcelona de un verdadero día de luto.

Tuvimos ocasión de presenciar todas las maniobras de los bomberos, los cuales, como hemos dicho antes, trabajaron denodadamente para la extinción del incendio; pero el material de que se servían (nos referimos á las mangueras) era realmente desastroso. El agua se salía por todas partes, de tal manera que á la boca de la manguera no llegaba más que la mitad del chorro y por consiguiente no tenía toda la fuerza y toda la presión que era de desear. De tal modo y en tan lastimoso estado se hallaban las mangueras que en unos sitios tenían que ser recubiertas con virutas, en otros

se les ponían enormes piedras encima y en muchos el público ó los mismos bomberos tenían que tapar los agujeros con las manos para evitar la salida del agua. Así y todo las calles estaban convertidas en verdaderos torrentes.

El estado pésimo del material mereció repetidas censuras del público.

A las nueve de la noche el fuego pudo darse ya por sofocado. Sin embargo continuó allí un retén de bomberos para evitar que el rescoldo produjera el incendio.

Al lugar del incendio acudieron el presidente y el fiscal de la Audiencia, el alcalde accidental señor Bastardas, los concejales señores Durán y Ventosa, Valenti, Payá, Jiménez, Peris y Oliva; los jefes de bomberos señores Gustá, Sabater, Bugueras, Rey y Bricall (padre é hijo); numerosos individuos de la Cruz Roja de las delegaciones de Barcelona, Gracia y San Gervasio con algunas camillas; parejas de la guardia civil, de seguridad y municipal montada; el comandante de la guardia municipal señor Mendiola con fuerzas á sus órdenes, el jefe de la zona señor Aparicio, inspectores de policía, guardias urbanos y otros agentes de la autoridad.

También estuvo allí el Juzgado en funciones de guardia con objeto de instruir las oportunas diligencias.

En el lugar del suceso oímos comentar el hecho de que se permitiera el funcionamiento de dicho cinematógrafo, como el de varios otros que no reúnen las condiciones establecidas en una reciente real orden, ó sea que los cinematógrafos han de estar separados de los demás edificios por lo menos á una distancia de cinco metros.

LO DE MARRUECOS

Madrid 23.

Los dos Sultanes

En el día de hoy, aparte las noticias recibidas de Marruecos, no hay ninguna otra que ofrezca interés.

En el ministerio de Estado se ha recibido esta mañana un extenso telegrama oficial de nuestro ministro en Tánger, en el que se confirma la derrota y huida de Abd-el-Aziz, aunque aparece algo obscuro lo relativo á su captura.

Según el despacho de referencia, son diversas las versiones que en Tánger se han recibido del hecho.

Según unos, la derrota del Sultán se debe á una traición de los chaouis; según otros la derrota se debe á un ataque imprevisto de las fuerzas hafidistas, y una tercera versión la atribuye al descuido con que Abd-el-Aziz marchaba en dirección á Marrakech cuando fué atacado por la caballería de Muley-Hafid. Nuestro ministro en Tánger dice que ha

celebrado una extensa conferencia con un moro muy adicto a Muley Hafid el cual afirma que el golpe que ha sufrido Abd-el-Aziz venia preparándose hace tiempo y que se esperaba este resultado.

Este moro añadió que había recibido un parte dando cuenta del combate y que según aquel despacho el Sultán Ab-el-Aziz era prisionero de algunos de los más significados personajes del pretendiente.

Negó que Abd-el-Aziz hubiese caído prisionero de los soldados de Muley-Hafid, porque éstos le hubiesen cortado inmediatamente la cabeza.

Según las noticias recibidas en el ministerio de Estado, se descarta la idea de que Abd-el-Aziz se refugiase en el santuario de que hablan algunos telegramas, por la enorme distancia á que se halla del lugar del combate, del que dista tres jornadas y media.

En despachos posteriores se descarta la idea de que Abd-el-Aziz haya muerto, pero se insiste en la derrota que han sufrido sus fuerzas.

Se sabe que el gobernador de Casablanca ha resultado muerto en el combate y que varios oficiales franceses que acompañaban á Abd-el-Aziz han llegado á Settat.

Se ignora la suerte del médico inglés, En las últimas horas de la tarde se recibió otro despacho dando cuenta de que en Tánger reinaba completa tranquilidad y que los hafidistas, aunque muy satisfechos con la victoria, no se mostraban hostiles ni envalentonados por ello.

Sin comunicación

El ministro de la Gobernación, hablando esta mañana con los periodistas, manifestó que había intentado comunicar con el ministro de Estado, al objeto de saber lo que hubiera de cierto en las noticias de Marruecos, pero le fué imposible realizarlo.

El señor Maura

Las noticias recibidas de Bilbao dicen que el señor Maura sorprendió á las personas que se encontraban en las Arenas esperando la llegada de la Reina Doña María Cristina, pues nadie presumía que el presidente del Consejo se encontrara ya en España.

Después de saludar á SS. MM., el señor Maura marchó á Portogalete, en automóvil, para recoger á su familia.

Se dice que la llegada del señor Maura obedece á los sucesos de Marruecos, confirmando esta impresión el hecho de que los destroyers «Osado» y «Terror», que debían escoltar al «Giralda», han recibido orden de unirse á los cañoneros «Habana» y «Alcón», y marchar al Ferrol.

Cádiz 23.

Más datos

Los pasajeros llegados en el vapor «Joanquin del Piélagos» confirman los graves rumores circulados acerca de la derrota del Sultán Abd-el-Aziz.

Manifiestan que en las colonias europeas de Tetuán y Tánger renacen los temores ante la actitud belicosa de los hafidistas.

La opinión general es de que la prisión de Abd-el-Aziz agravará considerablemente la cuestión de Marruecos por la inminente probabilidad de que se exteriorice la codicia de las potencias europeas, hoy en estado latente.

Se comenta el funesto resultado obtenido con la intervención de oficiales franceses en la expedición de Abd-el-Aziz.

París 23.

El gobierno de París acaba de recibir un telegrama anunciando la llegada de Abd-el-Aziz á Settat.

Durante la batalla, la mehalla azizista fué dispersada completamente, quedando sin bagajes y dejando en poder del enemigo todo su material de guerra.

El combate tuvo lugar exactamente á 50 kilómetros de Marrakesh.

Los hafidistas fueron reforzados por grandes contingentes de bereberes.

Todos los periódicos alemanes publicaron ayer la noticia de que Abd-el-Aziz, había sido hecho prisionero.

—El kaid Sidi-Aissa-Benomar, jefe hafidista, ha declarado á un redactor del *Echo de París* que confiaba mucho en el facto del gobierno francés para que reconocieran al verdadero Sultán, ahora que Muley Hafid es vencedor.

El kaid espera ser recibido por M. Fallieres y por los jefes de Estado de toda Europa.

Ha añadido el citado embajador que las po-

tencias europeas no pueden menos que reconocer á Muley Hafid, y que Francia debe reconocer lealmente lo que ya es un hecho consumado.

Muley Hafid—ha dicho Sidi-Aissa—es amigo de la paz y reconocerá, no solo todos los tratados firmados con Francia, sino hasta el acta de Algeciras.

—Acercá de la derrota de Abd-el-Aziz, dice *La Petite République* que nada cambiará en Marruecos, salvo en el caso de que aquél haya realmente caído prisionero, porque entonces cambiará todo.

Le Journal atribuye la derrota de Abd-el-Aziz á la agresión de los harkas de Taflete y de la región de Alto Guir.

Le Gaulois dice que los asuntos de Abd-el-Aziz habían ya tomado mal rumbo y hace resaltar el hecho de que no solamente ahora no ha podido ó no ha sabido vencer á sus adversarios, sino que huye perdido hacia el Norte, abandonado casi por sus tropas.

Le Petit Journal dice que hay que pensar en una intervención de las potencias interesadas en Marruecos, pero preguntándose al mismo tiempo quién es más digno de tratar con Europa: el vencedor ó el vencido.

Le Figaro dice que la derrota de Abd-el-Aziz estaba ya descontada, y no turbará en lo más mínimo la política de Francia en África, ni compromete nuestro porvenir en Marruecos.

El Gil Blas, por el contrario, sostiene que la subida de Muley Hafid al trono, no solo no será una solución para el conflicto marroquí sino que es el principio de un periodo de dificultades gravísimas.

—Otra de las causas á que se atribuye la derrota de Abd-el-Aziz es la lentitud con que se movió la mehalla, pues si hubiese franqueado Omerbia diez días antes, en lugar de entretenerse por el camino negociando con las tribus, habría llegado rápidamente á Marrakesh, y la mehalla de Muley-Hafid no habría tenido tiempo para organizarse.

Le Temps dice que si Europa siempre ha considerado á Abd-el-Aziz como legítimo Sultán de Marruecos, no debe ahora, por una derrota, desistir de su opinión.

Si Abd-el-Aziz, añade, no se rehace de esa derrota, Europa ante a deberá reconocer á su sucesor, quien estará obligado á aceptar todas las consecuencias del acta de Algeciras.

—Comunican de Tánger que Abd-el-Aziz, acompañado de El-Mokri, ha llegado á Settat.

Desde allí irá á Casablanca, habiendo manifestado su intención de ir á Damas, y rehusando ir al país islamita, sometido á la influencia europea, pues prefiere esperar que los acontecimientos le permitan volver á Marruecos.

—Los hafidistas tangerinos no caben en sí de gozo, y dicen que la definitiva proclamación de Muley Hafid es solo cuestión de días.

Tánger 23.

Siguen recibiendo nuevos detalles acerca de la derrota de Abd-el-Aziz.

Las pérdidas fueron considerables, así en hombres como en pertrechos.

Se ha confirmado la desaparición de algunos europeos que iban con el Sultán derrotado.

Este se ha refugiado en Settat último puesto militar francés, hacia donde saldrán hoy dos mil soldados franceses, al mando del general D'Amade, con objeto de evitar que los hafidistas victoriosos rebasen aquella posición y penetren en Chauia.

El efecto moral que ha producido la derrota de Abd-el-Aziz ha sido inmenso en todo el bajato de Tánger á cuyo campo continúan afluyendo grandes núcleos de hafidistas, á cuyo bando se han pasado hoy importantes jefes azizistas.

Tánger 23.

Proclamación de Muley-Hafid

Después de la reunión magna de los moros notables, celebrada en el Alcázar, ha sido proclamado en Tánger Muley Hafid.

Se han hecho las salvas de ordenanza, y el pueblo se ha entregado á grandes manifestaciones de alegría.

París 23.

Después de la derrota

Desde Casablanca el general D'Amade anuncia con el Sultán, con el Maghzen y la misión francesa, llegaron á Settat.

Una parte de la mehalla, que se dirigía igualmente al Sur de la villa, fué batida por las tribus, que la desposeyó de cuantos objetos útiles llevaba.

Se han tomado medidas para lograr la restitución de aquellos enseres, valiéndose de medios pacíficos, antes de acudir á la violencia.

Parece que Abd-el-Aziz dió muestras de gran valor; pero no tiene influencia alguna sobre sus tropas, que desorganizadas y faltas de armas, no son más que un puñado de hombres incapaces de defenderse.

Estación Enotécnica de España EN CETTE

El Journal Officiel del 18 de Julio publica las evaluaciones de la próxima cosecha de vinos dadas á conocer por los profesores departamentales de Agricultura.

Estas apreciaciones han sido tomadas en una fecha lejana para poder precisar con acierto el resultado final de la vendimia. Si bien es cierto que en dicha época ya no hay que temer las heladas, no puede asegurarse lo mismo de las granizadas y de las enfermedades criptogámicas y de los ataques de las plagas de insectos que tienen lugar en los últimos meses de la vegetación de la vid.

Como en años anteriores, las calificaciones de las cosechas se representan por cifras en la forma siguiente:

100, muy buena; 80, buena; 60, regular; 30, pasable; 30, medianas; 20, mala.

Para la próxima cosecha las notas son: 100=0 departamentos; 99 á 80=39; 79 á 60=33; 59 á 50=2; 40 á 30=0.

En resumen, resulta que de las apreciaciones hechas hasta ahora la próxima cosecha puede compararse á la obtenida en el año precedente.

En cuanto á la sidra las operaciones son como sigue: en 4 departamentos la nota 100; en 11 la de 80 á 95; en 15 la de 60 á 79, y en 4 la de 50 á 69.

En las plazas de Marsella y Cette rigen para nuestros productos agrícolas los precios siguientes:

Aceites: Borja, de 125 á 135 frs.; Aragón, de 135 á 144; Andalucía, de 105 á 110 y Valencia, de 110 á 115, los 100 kilos.

Frutas: peras, de 15 á 20 frs.; melocotones de 40 á 50 frs.; uva, de 15 á 20 frs.; limones, de 40 á 50 frs., el millar; melones, de 250 á 3 frs. docena.

Frutas secas y semillas: almendras de Mallorca, de 160 á 165 francos; con cáscara, de Tarragona (mollar), de 85 á 90; de Cartagena, de 80 á 85; avellanas de Tarragona, de 155 á 160; con cáscara, de 75 á 80 frs.; pasa de Málaga, de 10 á 16 francos caja de kilos; de Denia, de 65 á 70 frs. los 100 kilos; ciruelas secas, de 70 á 80 frs.; higos, de 30 á 36 frs.; piñones de 145 á 152; anís de Málaga, de 90 á 100; alpiste, de 19 á 20 francos.

Legumbres (verdes y secas): cebollas de 12 á 14 francos; patatas, de 10 á 11; lentejas, de 20 á 21; judías, de 20 á 35 francos, y tomates de 12 á 15.

Forrajes: heno, de 10 á 11 frs.; alfalfa, de 8 á 9; paja de 5 á 6; salvados, de 11 á 15 frs. los 100 kilos.

Corchos: los 1.000, superfino, de 25 á 35 frs.; fino, de 15 á 25 frs.; ordinario, de 10 á 15 francos.

Varios: azafán, de 85 á 90 francos el kilo; pimienta molida, dulce, de 70 á 90 francos los 100 kilos; heces de 25 á 35 frs.; el grado de ácido tartárico, de 110 á 120; tártaro en bruto, de 60 á 90; el grado de bitartrato, de 130 á 140 francos.

Locales y provinciales

Según estaba anunciado, á las cuatro de la tarde de anteayer tuvo lugar el luctuoso acto de trasladar á la postrer morada los inanimados restos de D.ª Carmen de Feliu de Domingo, que en vida fué amantísima esposa de nuestro buen amigo D. Luis Granada.

Del general sentimiento que en Tarragona ha producido la desaparición de este valle de lágrimas de tan distinguida dama, fué innegable demostración el acto de su entierro que sin exagerar puede decirse que revistió todos los caracteres de una verdadera é imponente manifestación de duelo, contribuyendo á ello la compacta concurrencia que estacionada en las calles que recorrió el fúnebre cortejo, pre-

senciaba el paso del mismo con religioso silencio, reflejándose en todos los semblantes el dolor con que se vela desaparecer para siempre á aquella ejemplar dama que al morir deja un vacío difícil de llenar en la sociedad tarraconense, como así mismo pierde el desvalido á una de sus más decididas protectoras.

De todos era conocido el carácter verdaderamente caritativo que distinguía á la señora de Feliu, pues como Presidenta de varias conferencias y asociaciones católicas se desvivía para socorrer al menesteroso y acudir á aquellos hogares por humildes que fuesen, donde su presencia y su concurso podían enjugar alguna lágrima ó aliviar alguna pena.

¡Cuántos y cuántos debieron ser los protegidos por la Sra. de Feliu que al presenciar el entierro de aquella respetable señora que en más de una ocasión les llevó el consuelo á sus casas contemplaban con viva pena la pérdida de que eran objeto y oraban por el eterno descanso de su bienhechora!

Otras cuartillas podríamos llenar relatando las humanitarias acciones y virtudes que adornaban á la difunta, pero el estado de nuestro ánimo nos lo impide y la pluma se resiste á ello. Causa de la pena que embarga nuestros corazones por pérdida tan irreparable.

La fúnebre comitiva se puso en marcha á las cuatro y cuarto de la tarde, abriéndola numeroso clero de la parroquia de San Juan Bautista con cruz alzada, presidiendo el terno el Rdo. Cura párroco Dr. Bartomeu, seguía la capilla de música del Sr. Roig; el coche mortuorio conduciendo el cadáver guardado en precioso ataúd, del que no pendía cinta ni corona alguna por expresa voluntad de la finada, marchando á ambos lados doce asiladas de la Casa provincial de Beneficencia y quince individuos, colonos y servidores de la casa, todos con hachas encendidas. P. esidían el duelo de autoridades, el Secretario general de este Arzobispado Dr. D. Juan Costa; en representación del E. L. S. Arzobispo, el gobernador civil D. Carlos García Alix, el general gobernador militar de esta plaza D. Eugenio Torreblanca, el alcalde accidental D. Juan de March y el señor marqués de Grigny.

El duelo representando á la familia era presidido por los Sras. D. Mariano Albiñana; Comandante de Infantería Sr. Pinilla; dos religiosos Capuchinos; D. José S. Fábregas; don Ricardo de Vilallonga; D. Juan Ruiz y Porta y D. Felipe de Veciana, siguiendo detrás un numeroso y apinado séquito en el que figuraban representaciones del elemento militar clero, comercio, banca, industria, colegios de abogados y procuradores, magistratura y en fin todas las clases sociales sin distinción acudieron á rendir el último tributo á la finada compartiendo de esto modo el justo dolor que en estos momentos embarga á las familias Feliu Granada-Castellví las cuales el algún lenitivo han de mitigar su pena ha de ser indudablemente al ver la parte activa que Tarragona ha tomado en la inmensa desgracia que hoy lloran.

Nosotros por nuestra parte al referir nuestro profundo pésame á la familia de la difunta, lo hacemos muy especialmente á su afligido esposo, á su hermano político el General Castellví y á su sobrino D. Manuel, haciendo votos para que Dios haya premiado el alma de tan fervorosa creyente, colocándola en la mansión de los justos.

Á las seis y media de la tarde de ayer fué roto del penal de la Pedrera tres reclusos que extinguían condena en dicho establecimiento.

Apercibido de la fuga uno de los centinelas dió la voz de ¡alto!, mas al ver que los fugitivos continuaban en su huida disparó el fusil contra ellos sin lograr hacer blanco, persiguiéndoles de cerca varios empleados del penal, los cuales, ayudados por la pareja de la benemérita que estaba de servicio en la estación del ferrocarril, consiguieron capturar á uno de los fugados, desapareciendo los dos restantes.

Para realizar la evasión tuvieron los fugitivos, según se nos dijo, que abrir un boquete pasando por él al tejado, desde donde saltaron á las carboneras de la Compañía del Norte, para lo cual tuvieron que dar un gran salto, teniendo en cuenta la distancia que media de un sitio á otro.

Se ha recibido en esta capital la triste nueva de haber fallecido en Málaga casi repentinamente, el respetable señor y distinguido político D. Salvador Solier, tío de nuestro amigo particular, el ilustrado Comisario de Guerra de 2.ª clase D. Rafael Solier Corona, que presta sus servicios en la Comisión liquidadora de la Intendencia de Cuba.

Era el finado un consecuente político, figurando desde su juventud en las filas del partido conservador, habiendo desempeñado en tiempos del malogrado D. Antonio Cánovas del Castillo, importantes cargos como el de gobernador civil de la provincia de Málaga, alcalde y presidente de la Diputación provincial de aquella capital andaluza y otros, en todos los cuales demostró tal celo, rectitud y probidad que se granjeó las simpatías de cuantos tuvieron ocasión de apreciar sus excelentes servicios, como así se pretendió en el acto del entierro que según leemos en la prensa fué una imponente manifestación de duelo.

Actualmente y apesar de su edad avanzada, pues contaba el difunto 80 años de edad, ostentaba todavía la representación del partido conservador en aquella provincia.

Al asociarnos de todo corazón a la justa pena que embarga a la familia Solier por tan sensible pérdida, enviamos a la misma desde estas columnas la expresión de nuestro más sentido pesar, haciendo votos para que el Altísimo acoja en su Santo Seno el alma del finado.

Como estaba anunciado, ayer debutó en el concurrido cinematógrafo Las Novedades la aplaudidísima pareja infantil artística Los Cartageneros, la cual obtuvo un grandioso éxito, pues es sin duda la mejor pareja de baile que hasta hoy día se ha presentado ante el público tarraconense.

En todas las sesiones obtuvo dicha pareja justos aplausos de la concurrencia que asistió a aquel pabellón cinematográfico.

Las películas que se exhibieron fueron también muy celebradas por el numeroso público.

Dicen de Reus que al volver a la estación una comisión de la Junta de Obras del pantano de Riudecañes, compuesta de los señores Pascual, Casellas, Freixa, Bages y el ingeniero señor Petinto, subidos en una vagoneta, tirada ésta por una caballería a causa de la cuesta del camino, se encontró con que en dirección contraria, esto es, por la pendiente abajo, y en una curva, venían con gran velocidad tres vagonetas cargadas con materiales de construcción, las cuales han checado con la de dichos señores, recibiendo éstos, contusiones, por fortuna, de poca importancia, gracias a que el golpe principal lo recibió la indicada caballería, que quedó poco menos que destrozada a consecuencia del choque.

Ayer tarde, a las tres, dos individuos llamados Juan Castro y Juan Juncosa, habitantes en la casa núm. 26 de la carretera de Barcelona, promovieron un escándalo mayúsculo y pasando de las palabras a los hechos propinaron mutuamente una serie de puñetazos de resultados de los cuales salió el último con lesiones leves en la cara y cuello.

Intervino el agente de Orden público Mateo quien detuvo a los contendientes, pasando el asunto al Juzgado.

Ayer volvió a encargarse de la Alcaldía nuestro querido amigo D. José Prat Prats.

Ha sido designado mantenedor de los juegos florales que se celebrarán en Tortosa, con motivo de las fiestas organizadas en honor de la Virgen de la Cinta, el ilustre periodista y elocuente orador católico, D. Juan Burgada y Juliá, redactor de El Diario de Barcelona.

Hoy celebra su fiesta onomástica nuestro estimado y respetable amigo D. Luis Corsini y de Senepleda, Ingeniero Jefe de Obras públicas de esta provincia, a quien cordialmente felicitamos, felicitación que hacemos extensiva a su distinguida familia.

La Tesorería de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pago siguientes:

Sr. Ingeniero Obras públicas, 1 500'00 pesetas.
Sr. Depositario Pagador, 488 40.

El Excmo. señor Alcalde D. José Prat ha tenido la atención de invitarnos a la reunión que, para tratar de la organización de fiestas en la próxima festividad de nuestra patrona Santa Tecla tendrá lugar a las doce del mediodía de hoy en las Casas Consistoriales.

Agradecemos la deferencia que con nosotros ha tenido, y procuraremos asistir a la misma.

El director de la banda municipal de Barcelona Sr. Sadurní ha sido nombrado Presidente del Jurado en el Certameu musical que, con motivo de las próximas fiestas, se celebrará en Tortosa.

Ha sido visto precisada a guardar cama, aquejada por aguda dolencia, la respetable señora D.ª Carolina Lozano, viuda de Brú.

Hacemos fervientes votos por que la virtuosa y distinguida dama recobre pronto la salud perdida.

Por la Alcaldía han sido convocados para las doce del día de hoy, con objeto de tratar de las próximas fiestas de Santa Tecla, los señores coroneles de los cuerpos de la guarnición, los presidentes de las sociedades de recreo y los directores de la prensa local.

El pasado miércoles hubo un amago de incendio en el sótano de una casa de la calle de Santa Ursula de Valls, el cual fué prontamente sofocado por las autoridades y vecinos de las casas próximas.

Se halla vacante la plaza de Asesor de Marina del distrito de San Carlos de la Rápita, habiéndose fijado un plazo de 30 días para solicitarla.

Procedente de las Repúblicas Sud-Americanas ha llegado a Reus, su ciudad natal, el notable tenor de ópera D. Pedro Sotorra.

Escriben de Tortosa:

En Tortosa y pueblos comarcanos han desaparecido las esperanzas de la cosecha de aceitunas; en ésta están todas agusanadas, y en los pueblos que no lo están se secan en los mismos árboles de la enfermedad la «Arañuela». Por dichas causas puede contarse este año nula la cosecha de aceites, y esto da lugar a que los precios de los mismos se sostengan firmes.

En Cenja y Uldecona se han vendido esta semana partidas, de importancia de 19'25 a 19'50 el cántaro, clase seca, con destino a Valencia.

Precios cotizados esta semana:

Aragón, sin entradas.
Ribera Ebro, mediano, 19'50 pesetas 15 ks.
País, superior, 20 ptas. 15 ks.
Santa Bárbara y Gilerá, superior, 20 ptas. 15 ks. y mediano, 19'50 id. id.
Uldecona y Rio Cenja, secos, de 18'75 a 19'25 ptas. 15 ks.

Dicen de Reus:

El teatro del Circo se ha celebrado hoy el mitin convocado por la Federación Agrícola Catalana Balear, para protestar de la ley de alcoholes.

Presidió el mitin el alcalde accidental. Usaron de la palabra, entre otros, los señores Romero y Caminero, diputados a Cortes, encareciendo todos los oradores la necesidad de adoptar toda clase de medios para conseguir la derogación de dicha ley.

Boletín Oficial

Anuncios de este Gobierno civil concediendo las autorizaciones solicitadas por los Alcaldes de Mora de Ebro y Vilabella para ordenar el pago de los gastos diferibles de 740 y 300 pesetas respectivamente.

—Las Comisarias de Guerra de esta plaza y Tortosa anuncian concurso para el contrato del suministro de raciones de pan y pienso a las tropas y ganados del Ejército y Guardia civil.

—La Comandancia de Carabineros de esta plaza anuncia la venta en segunda subasta de un caballo de desecho del expresado cuerpo.

—El agente ejecutivo de la Hacienda en Aldover inserta edicto para la subasta de fincas.

—Las Alcaldías de Figuerola, Capafons, Rojals, Gratallops, Poboleda, Aldover y Tivisa anuncian servicios de su especie.

—Providencias judiciales.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Luis IX rey de Francia.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Ceferino papa y Adrian.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia de la Enseñanza Su Divina Majestad se tendrá de manifiesto por la mañana de siete a diez, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde desde las cuatro y cuarto a ocho.

CULTOS PARA HOY

San Magín.—Continúa el Novenario en honor del santo mártir de la Brufaganya, por el orden siguiente: A las seis de la mañana se rezará el Rosario, luego habrá Misa, leyéndose los misterios figurados en la misma y a continuación se hará la Novena. Por la tarde, a las siete, se repetirán dichos ejercicios después del rezo del Stmo. Rosario, cantándose los Padres Nuestros y los gozos del santo ermitaño.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS.—José M.ª Pallejá Más, José Alegret Lluña.

FALLECIDOS.—José Riola March, Paz, 14, (15 meses).—Peire Sugrañes Reig, Mediona, 3, (56 años).—Babot Solé José, E. Figueras, 78, (62 años).

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección telegráfica

Madrid, 24.

El canje de duros

No han terminado en el Banco de España ni en las demás oficinas las operaciones del canje de duros dudosos.

En la Casa de la Moneda se han presentado 192 personas que han canjeado duros por valor de unas 80.000 pesetas.

Ministro Brasileño

Telegrafian de Vigo que, a bordo del vapor "Cap Blanco", pasó por aquel puerto, en dirección a Alemania, el ministro de la Guerra del Brasil.

Como ya se dijo, el citado personaje va invitado por el Kaiseo a presenciar las maniobras del ejército alemán.

Le saludaron el cónsul y las autoridades.

Bolsin

Madrid, 24.

Interior fin. mes, 83'47
Francos 12 20
Liras, 28'19.
Empréstito nuevo, 100'80.

Bolsin

Paris, 24.

Exterior español, 96'15
Acciones Norte, 313 50
Alicante, 396 03.
Renta francesa 3 por 100, 96 55.
Plata fina, 000 00.

Bolsin

Barcelona, 24

Después cierre, corro última hora:
Interior fin mes, 83'50.
Id. próximo, 00'00.
Acciones Norte, 73'90.
Alicante, 93'40
Oñeses, 00'00
Colonial, 00'00.

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

Gran Hotel Continental

— DE —

MARTÍ Y REDON

Apodaca, 30.—Teléfono núm. 5

TARRAGONA

Establecimiento de primer orden completamente nuevo y construido expreso para hotel. Situación inmejorable cerca de la estación y del puerto.

Habitaciones estucadas.—Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo.—Cuarto de baño y ducha.—Salones de lectur y para visitas.—Auto-garage.—Cámara oscura.—Waters closets.—Luz eléctrica.—Café restaurant.

Higiene y confort moderno.—Servicio de gran lujo para banquetes.

NEGRINA CORONA

Betunes negros y de color

Los mejores conocidos y de más aceptación, por ser líquidos, sin que contengan materias ácidas ni corrosivas.

Conserva y suaviza el calzado. Utilísimo para el lucido de sillerías de cuero, guarniciones, arneses.

De venta en todas las zapaterías, droguerías y otros establecimientos.

Para pedidos: D. JUAN LORENZO, Calle Unión, 10, TARRAGONA.

Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operato: a, partos, electroterapia y análisis ricro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 a 12 y de 5 a 7.

Para obreros, de 7 y media a 8 y media, noche.

Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media a 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, propal.

